

De sericicultura

IV

Punto de espera.

Al recibir nuestros diarios, por cierto no se con cuántas fechas de retraso, tenemos la buena, mala o indiferente costumbre de pasar rápidamente la vista por los títulos de los artículos que traen y sin leerlos vamos a pasarla en las firmas que los autorizan. Claro es, que después los leemos todos de la cruz a la fecha.

La firma de don Primitivo de Castro, no nos es desconocida; y tanto nos agrada leer sus artículos siempre substanciales, de esos que van al grano, que tenemos en el pecho a un amigo suscriptor de una revista en que dicho señor colabora con asiduidad, que número en que lea su firma nos lo envíe. Nuestras rentas no permiten muchas suscripciones.

Uno que leímos (conste que no pretendemos descubrir a referido señor), refiérase al *coccido y la garta* en la encina, estimamos debía repartirse a domicilio.

Para su satisfacción, en los medios que aconseja poner en práctica para la extinción de la garta, su opinión coincide en un todo con la autorizada de don Leandro Navarro como puede verse en carta que se dignó escribirnos desde la Estación de patología vegetal de la Moncloa con fecha 15 de Junio de 1916 contestando a otra en que tuvimos el atrevimiento de pedirle, por nuestra particular cuenta, consejo y medios para combatir a la terrible plaga, que hoy es la desesperación de toda la provincia.

El nombre de don Primitivo de Castro, es pues una autoridad agrícola, cuando menos, y así lo reconocemos, aunque su humildad sufra.

Por eso le teníamos en cartera hace tiempo; porque nuestro ideal, no es sólo escribir unos artículos sobre sericicultura, artículos que la mayor parte no han de leer y todos olvidar al correr de los días, sino que pensáramos ir más allá; remover a Roma con Santiago para poner en práctica nuestro sentir; sanar voluntades, movilizar entusiasmos, que donde hay movimiento hay vida, y a nadie mejor podíamos acudir entre otros, que a un señor tan activo, tan trabajador (desearíamos que no leyera estas cuartillas, porque muchas veces los miramientos humanos, son causa de no hacer justicia, y no siempre ha de dejarse ésta, para después de la muerte) que todos los días y en toda ocasión que se le presenta, en la busca de intento, le vemos luchando contra la ignorancia, contra la rutina, contra los malévulos, por la regeneración de nuestra arruinada agricultura. Hablen los socios de la Liga Agraria.

En tratándose de esas cosas, él es siempre el *abanderado*; vedle en ocasión presente, como es el primero que recoge el *guante*, el que se hace cargo de nuestros insulsos artículos y lanza a la publicidad su *conforme* en unas *charlas agrícolas*, modo del bien decir. ¿Como hablamos de esperar tal cosa?

Muchísimas gracias por las alabanzas que prodiga, más bien el ver expuesto uno de los bellos ideales que anidan en su noble pecho, que al poco mérito de los artículos, aunque su amabilidad le haga decir lo contrario.

Un sentimiento nos embarga y es para qué ocultarlo, si es precisamente lo que nos ha hecho emborrillar estas cuartillas? Es, decimos, el saber que el señor Castro tenía el propósito de escribir sobre la materia; palabra de honor, que si tal hubiéramos barruntado, nuestra pluma, siempre obediente, no hubiera puesto sus puntos al servicio de causa que había de empequeñecer.

Pero ya no tiene remedio, lo escrito, escrito está; no nos cabe en la cabeza hacer unos años; al leer su *charla* debió llegar el tercer artículo a la redacción; otros varios tenemos planteados referentes... a lo mismo; pero si usted desea escribir sobre nuestra pequeña industria, entonces desde este momento colgamos la pluma y damos por terminada nuestra intervención.

Esperaremos con gusto el tiempo que necesite para terminar, y que sea felizmente, las tareas que de presente traiga entre manos; con

ello ganaremos todos el ciento por ciento, quedando además gozosos por haber conseguido algo de lo que nos propusimos, que personas autorizadas tomaran cartas en el asunto.

Dejemos a un lado, el que fuera más inepto el que primero se lanzó: la ignorancia fué siempre muy atrevida. Lo que hace falta es trabajar, trabajar y trabajar, el que pueda como uno, como uno, y el que pueda como diez, como diez.

Gran sorpresa recibimos al leer que hay moreras en la Vega y lo que es más halagüeño, que se han recolectado ya *capullos* ¡bravo! ¿Y qué habrá increíbles o *socarrones* que nos vengan con el *sonsonete* de que nos dejemos de *chifladuras*, que obtener aquí seda es pedir calabazas a un guind? Por Dios que lean, que lean, y no traten de ahogar ilusiones de los que quieren ver entre los suyos instalada esa productiva industria.

No llega nuestra *chifladura* al extremo de querer hacer creer que la industria de la seda vaya a rendir tanto, que el labrador pobre pueda hartarse de *jamón* a todas horas; ¿pero tiene el labrador siquiera pan para comer? ¿Y no sería cosa loable el procurar que aunque para *jamón* no le rindiera, le diera para ayuda de pagar tan *gabatas* como sobre él pesan, sin tener que malvender a destiempo las cuatro fanegas de centeno con *negrilla* que recoge?..

El Asilo de la Vega... merecían ustedes una *repreñida*, por no haber hecho público antes este *acontecimiento*, que para la provincia seguro lo es.

¿Por qué se ocultan esas cosas benéficasísimas? ¿Acaso uno debe interesar más saber si la Falana ha sido multada por no cumplir con lo mandado en las Ordenanzas municipales?

Sépanlo todos; la Granja agrícola del Asilo de la Vega de Salamanca, dirigida por personas dignísimas, esa Granja que con el tiempo será a la vez estación sericícola, es la *realidad patente* de que en esa región podemos producir seda.

Y la causa principal de esa *realidad* ha sido la *impertinente insistencia* (como él graciosamente nos dice) de don Primitivo de Castro, *perito agrícola*.

¡Llor al buen ciudadano!

Amigos, la *impertinencia* de la industria es ya un hecho. ¡Arriba los corazones!

Ahora, somos nosotros los que podemos decir: señor Castro, cuente con nuestra inutilidad en lo relacionado con esa industria u otra cualquiera cuestión social; dotes nos faltarán, más ponemos a su disposición una voluntad y un entusiasmo tan grandes como sinceros.

El éxito, si hay constancia, es seguro, no lo dude usted; el mejor medio para convencer al incrédulo, es enseñarle las *pesetas* obtenidas con nuestros *gusanos* de seda, por... no *dróselas* para instigarle a que las obtenga con los que pueda criar *sayos*.

Aceptamos y esperamos su folleto, que tan galantemente nos ofrece, anticipándole por ello las más cordiales gracias.

En la primera ocasión en que vayamos a esa, tendremos el gusto de conocerle y estrechar su mano si de ello nos cree dignos.

Acepte en tanto, con benevolencia, la amistad que le ofrece desde ahora, su afectísimo seguro servidor,

PAMARDO.

Un incendio

(Por telégrafo)

PALENCIA.

Nueve carros de trigo quedaron reducidos a cenizas en la era de don Alejandro Soto, de Valdeolmillo.

En la Federación Obrera

Anoche se reunió el Comité de la Federación.

Entre otros asuntos tratados de escaso interés, se nombró una comisión compuesta de tres individuos, para dar las gracias al señor director de la cárcel y algunos otros señores por las atenciones

dispensadas a los obreros presos últimamente. ***

El próximo lunes, a las ocho de la noche, celebrará junta general la sociedad de Carpinteros. ***

El mismo día, a las siete de la tarde se reunirá el Comité central con las juntas directivas «La Fe» y Obreros en Piedra, para ventilar un asunto pendiente entre ambas secciones. ***

El miércoles 16, a las ocho y media de la noche, celebrará Congreso ordinario la Federación Obrera, según marca el reglamento de dicha entidad. ***

Joven ahogado

(Por telégrafo)

LEON

Celestino López, de diez y seis años, se ahogó bañándose en el río Porma, en el sitio llamado «Gamlillas».

EXCURSION DE LOS

exploradores salmantinos A LA SIERRA DE FRANCIA Y BATUECAS

Organizada por el subjefe de la tropa, tendrá lugar del 23 al 27 de los corrientes, bajo el siguiente itinerario:

Día 23.—Salida de Salamanca para Tamames, recorriendo 37 kilómetros en ferrocarril y 20 en coche; llegada al último punto a las diez horas y treinta minutos; en el mismo se comerá y descansará hasta las quince horas, que se emprenderá a pie la marcha hasta el río Zrazoso (7 kilómetros), en cuyas márgenes se descansará una hora (desde las diez y siete a las diez y ocho), y merendará la tropa; a las diez y ocho horas, se continuará la marcha a pie, para el pueblo de Mallo (4 kilómetros), en el que se pernoctará, tocando *laguna* a las veinte horas y treinta minutos, y a las veintidós horas, silencio.

Día 24.—A las cinco horas, *diana, aseo y desayuno*. A las seis, marcha a pie, desde el pueblo anterior (900 metros de altitud), para el Santuario de la Peña de Francia (10 kilómetros); llegada a dicho punto de 1.700 metros de altitud, a las nueve horas, descanso de una hora y merienda a las diez, excursión a las cumbres de Monsagro y Mallo (Sierra de Francia), distante 8 kilómetros; a las trece horas, comida caliente en el campo; a las diez y siete horas merienda y a las diez y ocho, regreso al Santuario (8 kilómetros).

Itinerario de esta excursión: Del Santuario a la Fuente Utrera, Vereda Cabaco a Monsagro por la meseta, general blanco al pico más alto *Aguales*; desde este punto, la vista panorámica, es sorprendente como lo prueba el horizonte que abarca, al denominarse los pueblos siguientes:

Monsagro, Serradilla del Llano, Villarejos, Pastores, Encinas, Herguajuela de Ciudad Rodrigo, Marugo, Céspedes, Agallas, Sahago, Robleda, Fuentesguinaldo, Villarrubia y Peñaparda, al poniente; al norte, Morasverdes, Tenebrón, Diosleguado, Puebla de Yeltes, Aldanueva de Yeltes, Cabaco, Cereceda, Olleros, Bastida, Aldanueva de la Sierra, (Convento de Zarsoso de Hermanas Franciscanas), Tamames, Abusejo, Cabrillos, Septicero-Huárico, Fuente de San Esteban, Boda y otros; por el este, San Martín, Nava de Francia, Arroyo-muerto, Sequeros, Casas del Conde, Mogarriz, Alberca, Villanueva del Conde, Miranda, Cepeda, Santibañejo, Valdeacasa, Molinillo, Pineda, Cristóbal, Cantagaldo; al sur de la provincia de Cáceres, Hervás, Aldanueva del Camino, Segura, Casas del Monte, Villar, Granadilla, la Zorra de Granadilla Antigua, Santibañez el bajo y otros.

Día 25.—*Diana* a las cinco horas, *aseo y desayuno*; a las seis horas, excursión al paso de los lobos

(2 kilómetros), mesa del francés (3 kilómetros), linde de los Obispos de Salamanca, Ciudad Rodrigo y Coria, y también con las Hurdes y término de Alberca y Monsagro, donde existe una mesa de piedra ya en ruinas, y cuentan se unieron en cierta época los tres Prelados que, comiendo juntos, se sentaba cada uno en su jurisdicción; traslado a la cuspide «Muela de trigo» y la de «Ladrillar» (4 kilómetros) conocida también por «Recordillo» en la divisoria de Salamanca y Cáceres, y sito, además, en las Hurdes, de ambas provincias, dominiándose un vasto horizonte de dicha región hurdana, no alcanzándose a ver muchos de sus pueblos por estar éstos situados en las cuencas de los ríos y ser de pisarras las techumbres, que hace se les distinga mal pero sí se observa Cabezas Mestas, Casares, Baetre (alquería) Rio malo (idem) y otros.

En la Mesa del francés merendará la tropa a las diez horas, y en el p'co Recordillo, a las trece horas, tomará comida caliente. A las diez y seis horas, por Trochas Canchallosa y Senderos de Perdiá, entre Montepardo, marchará a las Batuecas y convento en dicho punto (6 kilómetros) de Padres Carmelitas, descansando una hora para merendar a las diez y siete horas, llegando al convento de las Batuecas a las diez y nueve horas, en cuyo punto se pernoctará, tocándose *laguna* a las veinte horas y treinta minutos, y silencio a las veintidós horas.

Día 26.—A las cinco horas, *diana, aseo y desayuno*. A las seis horas excursión por los alrededores del convento de las Batuecas. A las diez horas, merienda y salida para el pueblo hurdano Mestas (4 kilómetros), en cuyo punto, a las trece horas, se hará comida caliente. A las quince horas, traslado al pueblo de la Alberca (16 kilómetros), en el que se pernoctará, descansando treinta minutos, a partir de las diez y siete horas para merendar. A las veinte horas y treinta minutos, *laguna*, y a las veintidós horas, silencio.

Día 27, domingo.—A las cinco horas, *diana, aseo y desayuno*. A las seis horas, *misa*. A las siete horas, viaje de regreso a la capital, recorriendo a pie y por carretera, 6 kilómetros a Caserito, y 6 kilómetros a Cabaco, en el que se descansará treinta minutos para merendar; 3 kilómetros a Zarzoso, y 6 kilómetros a Tamames, en cuyo punto se comerá caliente y tomará el coche a las diez y seis horas y treinta minutos, para Fuente de San Esteban, en cuya estación ferroviaria se comerá caliente, a las veinte horas, llegando a Salamanca a las veintidós horas.

Observaciones.—Para el descanso en las pernoctaciones es necesario que cada explorador lleve *saca de abrigo*.

También debe de ir provisto de mudas y útiles de aseo, cubierto, plato, servilleta y vaso.

Es conveniente que a más del *cazador ordinario* para la excursión, lleve *alargatas* para la ascensión a la Peña de Francia y demás cuspides.

El importe total de los gastos para la expedición, será de veinte pesetas por plaza, debiendo inscribirse en el club, desde las diez y ocho horas y treinta minutos a las diez y nueve y treinta, los que de los corrientes, con el fin de poder presentar a la compañía de ferrocarriles, antes de la fecha en que ha de dar principio, la relación de los expedicionarios, para la rebaja en el billete.

Podrán solicitar la inscripción, todos los *exploradores* de catorce años en adelante, varones de sus familias y socios protectores.

La alimentación consistirá: Los *desayunos*, en un cuartillo de leche caliente por plaza y pan. Las *meriendas*, en pan un trozo de chorizo o de queso y vino. Las *comidas*, sopa, cocida con verdura, chorizo, tocino y carne, pan, vino, postre y café. Las *ceñas*, un par de huevos y un plato de carne, pan, vino, un postre de leche y café; los días de pernoctación en el santuario, se tomará *brandy*.

Salamanca, 10 de Agosto de 1916.—El subinstruor cronista. (Es copia del programa oficial).

«El Salmantino» es el periódico mejor informado y el que da las noticias con mayor adelanto.

Teatro Liceo

La empresa del lindo coliseo de la calle de Toro, además de las obras que anuncia en sus listas, ha conseguido, con gran esfuerzo, para estrenar en Salamanca en las próximas fiestas de Septiembre, la exclusiva de la producción, titulada «La Concha», de los mismos autores que «Los Gabrieles» y de asunto local en San Sebastián, desarrollándose el primer acto en la playa y el segundo en la sala de juego del Gran Casino de la bella ciudad, que baña el Cantábrico.

Según noticias de los diarios de aquella población, ha de ser un acontecimiento por su asunto y por su espléndida presentación, pues ha sido confeccionado un magnífico decorado y un soberbio vestuario y atrezzo exclusivamente para dicha obra.

Por tales razones, Salamanca será la segunda población de España que admire tan grandiosa producción para la que se hacen grandes preparativos.

Esta empresa siempre está deseosa de dar a conocer lo más «sencillo y moderno del repertorio español, al público que tanto le favorece.

R. Y P.

Via de la Prensa Católica

Casi todos los Prelados de España, han convenido en distribuir las colectas diocesanas de ese Gran Día en la forma siguiente: reservándose a 65 por 100 para la prensa católica de la diócesis en viarán el 35 por 100 restante a la Junta Central de Sevilla para ser distribuido en la forma acordada entre el Dinero de San Pedro, el Tesoro Nacional y el fondo de reserva para promover la Fiesta el año próximo.

Mordida por un caballo

(Por telégrafo)

LEON

La niña de doce años, Ramona Folgueras, ha sido mordida gravemente en el pecho por un caballo.

La personalidad de los Sindicatos obreros

El Instituto de Reformas Sociales, que con motivo de la última huelga ferroviaria fué precisa su intervención, ha emitido su informe reconociendo la personalidad de las Asociaciones obreras que las forman personal de empresas que tengan a su cargo servicios públicos.

En este mismo sentido el presidente del Consejo, de acuerdo con los ministros, ha presentado a la firma del rey, el siguiente Real decreto:

«Artículo 1.º Las Compañías o Empresas industriales, que en virtud de concesión del Estado tengan a su cargo servicios públicos, están obligados a reconocer la personalidad de las Asociaciones y Sindicatos que legalmente constituyan sus empleados y obreros.

Art. 2.º En todo caso, cuando una Asociación obrera legalmente constituida, dirija a la Compañía o Empresa, a cuyo servicio esté cualquier petición o reclamación, será requisito esencial que los representantes actúen en virtud de apoderamiento especial en los asociados, otorgando, con las condiciones exigidas en el Reglamento, que se dicte para la ejecución de este decreto y en los Estatutos de la respectiva Asociación.

Art. 3.º Si las Compañías o Empresas a que se refiere este de-

creto no contestaron a las peticiones formuladas por asociaciones o Sindicatos legalmente constituidos, y con su representantes autorizados o por una representación de un grupo de obreros legalmente habilitada, éstas pondrán en conocimiento del Gobierno, por medio de comunicación motivada, dichas peticiones, así como la forma en que se hubiera dirigido a la Compañía o Empresa.

El Gobierno se reserva la facultad de ejercer las demandas formuladas para realizar cerca de las empresas las oportunas gestiones y obtener de ellas la contestación a que hubiere lugar, evitando en lo posible conflictos sociales.

Art. 4.º Cuando en ocasión de las relaciones de unas compañías o empresas con Asociaciones o Sindicatos y representaciones legalmente autorizadas de sus respectivos obreros se produjera entre ambas partes una ruptura, la Compañía o la representación obrera estimase que no pueden continuar las gestiones, lo pondrá en conocimiento el Gobierno en comunicación motivada.

Art. 5.º En cualquiera de los dos casos previstos en los artículos anteriores, si las gestiones realizadas por el Gobierno para lograr una avenencia entre ambas partes no dieran el resultado apetecido, aquél someterá la cuestión planteada a estudio del Instituto de Reformas Sociales, y una vez recibido el informe de éste, dictará aquellas resoluciones que dentro de las facultades atribuidas por las leyes al Poder ejecutivo, aconseje la defensa del bien público.

Art. 6.º Desde la publicación de este decreto, será necesario para que se entienda hecho legalmente el anuncio previo de la declaración de huelga a que se refiere la ley de 27 de Abril de 1909, que, cuando se trate de huelgas que afectan a servicios públicos y a los que no revistiendo estrictamente este carácter, están comprendidos en los números primero y segundo del art. 5 de la expresada ley, la huelga se anuncia a la autoridad por representantes obreros expresos y especialmente apoderados al efecto; y que acrediten la extensión y la legitimidad de esa representación en los términos prevenidos en el art. 2.º del Real decreto y en las disposiciones reglamentarias que para su ejecución sean dictadas.

Art. 7.º La Presidencia del Consejo de ministros dictará brevia propuesta del Instituto de Reformas Sociales con el informe del Consejo el reglamento definitivo para la ejecución de este proyecto.

Art. 8.º El Gobierno dará cuenta de este decreto a las Cortes en el más breve plazo posible.»

El gordo en Zamora

Nos comunican de Zamora noticias referentes a los *agraciados* con el premio mayor de la Lotería, en el sorteo de ayer.

Medio billete era jugado por don Pascual Rodríguez Sutil, hijo político del industrial don Joaquín Fernández. Le corresponden, por consiguiente, 60.000 pesetas.

Otro de los *décimos* lo posee don José Gómez Esteban.

Un forastero lleva dos *décimos* en los que tiene una pequeña participación el cabo del regimiento de Toledo, don Emiliano Alonso Pirla. Hasta la fecha se ignora el paradero de los dos *décimos* restantes.

Sección mercantil

Arroz Monquillí, a 33 pesetas los 100 kilos.

Trigo, de 37 a 39 pesetas los 100 kilos.

Harina, de 48 a 50 pesetas los 100 kilos.

Aceite de oliva, de 106 a 140 pesetas los 100 kilos.

Abonos. Sulfato de amoníaco, 90,21; de nitrógeno, a 57 pesetas.

POR TELEFONO

Nitrato de sosa 15 16 de nitrógeno, a pesetas 47.
 Nitrato de cal, 13 por 100 de nitrógeno, a pesetas 43.
 Superfosfato de hueso, de 18,20, a 12 pesetas.
 Superfosfatos de cal 10 12 ácido fosfórico, a pesetas 9 80.
 Hasta el 18 20, a pesetas 14 85.
 Superfosfato M. N. 26 por 100, fosfato de cal y 8 por 100 sulfato manganeso agrícola, a pesetas 18 35.
 Sulfato de hierro triturado, a 11,50 pesetas.
 Se entienden estos precios sobre vagón y con envases por 100 kilos.

CUENTO

Dos ángeles incompatibles

Todas las mañanas, mucho antes de que el sol naciera, cuando la luz del matutino crepúsculo comenzaba a brillar, salía de su casa Margarita, la joven viuda, triste, pálida, enlutada...

Veinticinco años contaría. Era alta, esbelta y casi delgada. Sus lindas formas parecían de mujer escultural; sus pies breves, sus finísimas manos, talladas en marfil, y las uñas resplandecientes con que romataban sus dedos, eran en ellos incrustaciones de concha.

Bajo el negro velo de seda que cubría su rostro, dibujábase aquella carita de ángel, coronada por rubios cabellos, que deshechos caían desde sus sienes, en naturales ondas, para luego morir en sorbujillas de oro sobre su nuca de nieve.

De la blancura de su tez resaltaban el encendido rojo de sus labios y el azul purísimo de sus ojos, que vistos a través del manto, parecían trozos de gálgano cielo, cubiertos por transparente nube.

La mirada que proyectaban era lánguida, sin viveza, sin expresión, reveladora solo de un alma vulgar y de una inteligencia mediocre.

Margarita no iba nunca sola; llevaba siempre de la mano a un niño: era su hijo adorado, el chiquitín de sus entrañas, lo único que le dejó su esposo, quizá para inmortalizar el recuerdo de sus amores.

Miguelito era encantador. Acababa de cumplir tres años, pero su físico desarrolló representaba en él mayor edad. Su cuerpecito parecía tallado en alabastro.

Una rizada melena de dorado color, orlaba su redonda carita; sus mejillas eran capullos de rosa; sus grandes ojos mostraban todo el candor de su alma, diáfana, como todas las de los niños, púes la inocencia las conserva puras...

Vestido también de luto, salía con su mamá todas las mañanas temprano.

Ella caminaba melancólica y pensativa, como si de amarga tristeza se inundase su espíritu... rodando de vez en vez unas lágrimas por sus descoloridos carrillos.

El niño, por el contrario, iba contento y juguetón, como a esa edad se vá... De cuando en cuando elevaba abiertas sus manecitas de azucenas... y pretendía coger cuantos pajarillos revoloteaban alegremente sobre su cabeza...

¿Dónde irían a esas horas madre e hijo?... Al cementerio... A postres de rodillas Margarita iba a la sepultura de su joven esposo; a rezarle unas oraciones con devoción ferviente; a regar aquella tumba fría, que guardaba sus restos, con el llanto de su propio dolor...

A la salida del Campo Santo oían misa en la cercana iglesia... Y encerrábanse después en casa, al despertar el pueblo... al empezar la vida... al comenzar el bullicio... Para luego volver a salir al Rosario, a la hora del «Ángelus» y de la Queda... al declinar la tarde... al morir el día...

Pasó el tiempo; ese ser invisible e inmortal, que todo lo puede, que todo lo cambia, que todo lo transforma...

Sobre Margarita pasó rápido y veloz, elevando en ella la garral del olvido.

Aquella mujer estaba desconocida por completo. Su espíritu había cambiado de manera asombrosa. Ya no le gustaba la soledad, ya no iba con frecuencia ni al cementerio ni al templo, ya no tapaba su rostro con el manto, ni su cuerpo con negras vestiduras; ya de sus ojos no brotaban lágrimas...

Quería vivir otra vida, moverse en otro círculo, respirar otro ambiente, seguir otro camino.

Ahora, todas la encontraban alegre, peripuesta, co usonón, con ganas de agrandar. Y es que Margarita busca nuevos amores... Margarita se casa...

LA SEÑORA
Doña Rosalía Gómez Sánchez
 falleció el 12 de Agosto de 1916
 a los ochenta y siete años de edad
 después de recibir
 los Santos Sacramentos.
 R. I. P.

Los señores testamentarios: don José Amaro y don Gregorio Juárez; hermanos, sobrinos y demás familia,

Suplican a usted la encomiende a Dios y asista a la conducción del cadáver.

Conducción: El domingo 13, a las seis de la tarde.
 Casa mortuoria: Vera-Cruz 1.ª, núm. 2.

Han pasado unos meses. Aquella viudita, compungida y triste, y que no ha mucho derramó ante la tumba de su esposo inagotable llanto de desconsuelo... henchida de gozo cayó en los brazos de su nuevo marido.

Para ella ya no había ni dolores, ni penas, ni quebrantos, ni angustias, ni desvelos... Todo era satisfacción, felicidad, amor...

El contaría la edad de Margarita. Era un rico comerciante de pueblo, atento solo a sus negocios, corto de vista y corto de intelecto, falta de cultura, no sobrado de educación y de no muy buenos sentimientos... Pero alto, fuerte, de arrogante presencia, de correctas y delicadas facciones, y sobre todo... con importante cuenta corriente en el Banco de España.

Los esposos se querían con entrañable cariño.

Y de estos amores nació una preciosa criatura: un angelito que parecía haber bajado de la mansión divina a ceñirse la corona de la dicha.

Pusieronle por nombre Juanito. Sus padres enloquecieron de contento con la llegada de su Príncipe..., y todo fué para él besos, halagos, mimos, caricias...

Hacia ya días que Miguelito no se levantaba de la cama. La alta fiebre retenale en ella. Su rostro estaba demacrado y pálido, y por él rodaban a intervalos lágrimas y lágrimas que, entre miradas melancólicas de sufrimiento y de dolor, despedían aquellos grandes ojos, que no ha mucho fueron expresivos y alegres.

Un sudor frío bañaba su calenturiento cuerpecito, que poco a poco iba se tiñendo del color amarillito de la muerte.

—¡Mamá!... ¡Mamá!...—repetía entre sollozos.

Y estas apagadas y últimas palabras, fueron confundidas con las risas inocentes y tiernas de Juanito...

LOPE HERNÁNDEZ.

Casa de Socorro

Ayer fueron curados en este establecimiento benéfico, por el médico de guardia señor Cimas y el practicante señor Colorado, Antonio Carnicero, de cinco años de edad, de una herida contusa en la muñeca izquierda.

Manuel Blanco Sánchez, de cuarenta y cuatro años, casado y de oficio industrial, fué asistido de una herida contusa de tres centímetros de extensión en la región occipital, y de otra herida contusa de nueve centímetros en la región frontal parietal del lado derecho, y Maximino Navazo, de treinta y dos años, casado, también fué curado de una herida contusa de siete centímetros de extensión que interesó todas las partes blandas, dejando al descubierto el pómulo del lado izquierdo y otra herida incisa en el borde cubital tercio interior del antebrazo izquierdo.

Estos dos sujetos rifieron en el Arrabal del Puente, dándose sendos estacazos que les ocasionaron las heridas.

Se ha dado cuenta al Juzgado municipal.

BOLETIN METEOROLOGICO.—Observaciones hechas en el día de hoy:

Barómetro, 694,52.
 Sol, 46,8.
 Sombra, 33,4.
 Mínima, 17,0.
 Viento, 27,0.
 Humedad, 19,6.
 Viento, 0,1.
 Ocio, despejado.
 Tiempo, variable.

Madrid.

Consejo de ministros.
 A las ocho de anoche terminó el importante Consejo de ministros, cuyo fin era ultimar los acuerdos del anterior.

Se examinó detenidamente el plan de Obras públicas proyectadas y cuyas respectivas subastas se harán en el próximo mes de Octubre.

También quedó aprobado el plan de carreteras, para asegurar las comunicaciones entre Larache y Tetuán.

Visje de R manones.
 El presidente del Consejo de ministros ha salido para San Sebastián, acompañado del señor Barroso.

Allí permanecerá diez días, al cabo de los cuales regresará a Madrid.

Vapor embarrancado.
 Dicen de Cádiz, que al Sur del Cabo Espartel ha embarrancado el vapor «Anatolie», de nacionalidad francesa.

En breve saldrá algún remolcador para auxiliarle.

Viena.
 Enormes bajas de los rusos.
 La prensa vienesa dice que las pérdidas rusas experimentadas en la última ofensiva ascienden a 760.000 hombres.

Sin embargo de tan enorme descalabro, al pueblo se le oculta toda la verdad.

Los trenes abarrotados de heridos solo circulan durante la noche y se prohíbe la entrada del público en las estaciones.

Parte italiano.
 Según el parte italiano continúan los victoriosos avances de su ejército, habiendo conquistado parte de la línea del Carso y habiéndose apoderado de Santa Martina y llanura de Doverdo.

En el frente de Goritzia los austriacos oponen una resistencia tenacísima, habiéndose causado algunas pérdidas de consideración.

Sin embargo hemos podido avanzar hasta el torrente de Iriza.

Carnavon.
 ¿Submarino alemán hundido?

Un telegrama de Corfú dice que un torpedero francés consiguió hundir a un submarino alemán.

La tripulación no pudo salvarse.

Atenas.
 Vapor incendiado.

En un vapor griego se ha producido un terrible incendio frente Stiacón.

A consecuencia del fuego perecieron cuarenta tripulantes y hay gran número de heridos graves.

Amsterdam.
 Refuerzos para los austriacos.

Han llegado a Lemberg los refuerzos enviados por Turquía para ayudar a los austriacos.

Han acampado en las inmediaciones de Lemberg dichos refuerzos que se elevan a 150.000 hombres.

París.
 Buques confiscados por Portugal.

El número de buques confiscados por Portugal a Alemania, se eleva a 72.

Los periódicos de la joven república, dicen que 51 serán puestos al servicio de Inglaterra y con tripulaciones portuguesas.

El resto será utilizado por Portugal.

Petrogrado.

Ministro reemplazado.
 El ministro de Agricultura rnsno, ha sido reemplazado en sus funciones por el ministro del Interior.

Londres.
 Choque de un exprés.
 Dicen de Londres que un tren exprés chocó con otro en Brestelley, resultando un muerto y varios heridos graves, entre ellos el maquinista y fogonero.

Lisboa.
 Escuadra inglesa.
 En breve llegará a las aguas de Lisboa, una escuadra inglesa con el fin de saludar y dar la enhorabuena a Portugal por su decisión de actuar en la guerra.

Nauen.
 Ataques infructuosos.
 Han resultado completamente infructuosos varios ataques franceses realizados al Sur del Somme contra las líneas ocupadas por los sajones.

En el resto del frente, reina completa tranquilidad.

Conferencia recibida a las dos de la tarde.
 Madrid.
 El contrabando a Francia.—Telegrama a Ruiz Jiménez.—El decreto sobre los sindicatos obreros.—Huelgas solucionadas.—Las garantías constitucionales.

Esta mañana han celebrado una detenida conferencia el secretario general del cuerpo de Carabineros, llamado con este exclusivo objeto y el subsecretario del ministerio de Hacienda.

El asunto tratado por estos altos empleados de la nación, fué el contrabando, que según varias deruncias hechas al Gobierno, se está realizando en la provincia de Gerona.

Pasan en número muy considerable para Francia remesas de mulos de carga destinados al frente de batalla.

El Gobierno se propone cortar este abuso, que está dejando en entredicho nuestra neutralidad y para este efecto se han dado órdenes severas y terminantes al secretario General del cuerpo de Carabineros.

El señor Ruiz Jiménez conferenció largamente con el Presidente del Consejo de ministros, dándole cuenta de varios telegramas recibidos de provincias sobre la impresión que ha causado el Real decreto que la Gaceta publica acerca de los Sindicatos obreros.

De Oviedo dicen al ministro de Gobernación que se ha recibido la noticia con grandes muestras de contento por todo el elemento obrero y que los Sindicatos se disponen a hacer una activa campaña de propaganda.

Las noticias llegadas de Málaga, dicen, que se ha solucionado completamente la huelga de los obreros de los Altos Hornos, que había creado un pavoroso conflicto en esta población.

También se ha dado por terminada la de los panaderos de Igualada, y todos han vuelto a reanudar sus trabajos.

Hoy aparece en la Gaceta el Real decreto de que ayer se habé y en el que se restablecen las garantías constitucionales en toda España conforme a lo determinado en el último consejo de ministros.

El asunto de los carbones.
 El señor Gasset, se ha en-

trevistado con el director general de comercio para tratar del asunto de los carbones.

Se está estudiando el medio de facilitar el transporte de este combustible en condiciones que no sean muy gravosas para las industrias.

También se han tomado otras medidas referentes a la exportación y regularización del consumo.

Nauen.
 Barco hundido.—El caniller a Viena.—Correspondencia detenida. Lo que cuenta un viajero.—El recutamiento en el Canadá

El vapor noruego «Porra-Hafle», ha chocado a trescientos millas de la costa de Noruega con una mina, hundiéndose rápidamente.

La tripulación pudo salvarse en los botes y barcos que acudieron al lugar del naufragio.

El vapor se halla completamente sumergido en las aguas y solamente se ven las puntas de los másiles.

El Canciller alemán y el secretario de Estado han salido para Viena, con objeto de devolver la visita al emperador y tratar del plan estratégico combinado, que se está llevando a cabo en los varios frentes de combate.

Francisco José recibió en audiencia al gran Canciller alemán y a su acompañante, durante ésta algunas horas.

Noticias procedentes de Stuttgart, dicen que se ha recibido una cantidad de 255 000 dólares que la reina manda desde la costa de Ageles a los butemburgueses juntamente con una carta que trae señales evidentes de fractura.

Este documento ha sido abierto por la censura inglesa y demorado su envío bastante tiempo, a juzgar por la fecha que tiene.

Un súbdito de Holanda, que ha viajado en un barco de Inglaterra por las costas de la India inglesa, ha manifestado que en ninguno de los puertos le fué consentido poner pie en tierra, pero que a pesar de todas estas precauciones de los ingleses, los viajeros todos pudieron enterarse de la animadversidad y enconado odio que en la India existe contra Inglaterra.

Un periódico canadiense, hablando del reclutamiento de hombres para combatir en el frente de guerra de los aliados dice que es tal la resistencia que hay en todo el Canadá, a pesar de las ofertas, y aun de las amenazas, que se hacen que se den casos como el de un teniente coronel, que después de largos trabajos sólo ha podido encontrar un soldado entre los canadienses.

Conferencia recibida a las cinco de la tarde.
 París.

El comunicado de la Torre Eiffel.—La lucha en Fleury y Vaux Chapitre.

Al Norte del Somme continúa la lucha desarrollándose con gran actividad.

Rechazamos en este punto, varios ataques de los germanos contra nuestras posiciones originándoles grandes pérdidas.

Penetramos después de violento fuego al Este del bosque de Ilen.

Al Norte del mismo bosque rechazamos un ataque contra el bosque de Hen.

Al Sur del Somme contratacaron a Maissonette, pero el esfuerzo de nuestros soldados logró contener al enemigo,

que tuvo que desistir de su intento de avance, después de tener algunas pérdidas.

En la derecha del Mossa, progresaron los alemanes en Thiaumont.

En Fleury, también batieron los germanos nuestras posiciones al Sur del pueblo, pero logramos rechazarles prontamente.

Donde la lucha ha recobrado más intensidad ha sido en Vaux Chapitre.

MARSELLA
 Noticias procedentes de Marsella, dicen que el incendio del vapor «Roma», fué debido a un súbdito alemán que estaba en aquel puerto.

Los superzeppelines.
 Comunican de Nuremberg que se están construyendo nuevos tipos de zeppelines que se dedicarán al transporte de viajeros y mercancías.

Los nuevos aparatos son de construcción muy sólida y realizan los viajes sin exposición alguna.

Londres.
 Los turcos en la batalla.
 Dice el Daily Telegraph que en la batalla de Estanilan tomaron parte un gran contingente de fuerzas turcas.

Roma.
 Consjo de Guerra.
 Telegrafian de la capital de Italia que en Combach se ha reunido un Consejo de guerra compuesto de varios generales austriacos para tratar de llevar la ofensiva contra el frente italiano.

Milán.
 Manifestaciones guerreras.
 En Milán, se han celebrado grandes manifestaciones a favor de la guerra y provocadas por el entusiasmo de los últimos acontecimientos ocurridos en el frente italiano.

En Florencia, Nápoles y otras ciudades, se han hecho también manifestaciones a favor de la guerra.

PETROGRADO.—General condecorado.
 El Zar Nicolás ha regalado al general Brusiloff, una preciosa espada de oro con diamantes, por las brillantes campañas realizadas en la ofensiva de los moscovitas.

Bolsa de Madrid
 Cotización de hoy.

4 % perpetuo exterior. 84
 5 % amortizable. 99,50
 Banco de España. 460,00
 Tabacalera. 296,00
 Francos (París). 84,40
 Libras (Londres). 23,30

Prensa Asociada.

Sección religiosa

Caños.
 Iglesia conventual de San Esteban.—Ejercicio del mes consagrado al Patriarca Santo Domingo Guzmán. Se leerá a las siete de la tarde.

Iglesia de la Clerecía (PP. Jesuitas).—Por la tarde, a las siete, sermón y lectura espiritual.

Escuelas.—Misa rezada a las diez. Exposición de S. D. M. durante el día, reserva a las cinco de la tarde.

Iglesia de las Agustinas.—Novena en honor de San Roque. Por la tarde a las siete, rosario, lectura de la novena y gozos.

San Martín.—Se leerá después de la misa de las diez y media y por la tarde a las diez.

Iglesia de San Millán.—Novena en honor de la Santísima Virgen de el misterio de su Asunción gloriosa. Misa rezada a las seis y media, siete y ocho, después de esta última misa se leerá la novena.

Catedral.—A las nueve y cuarenta y cinco misa solemne conventual.

Parroquia del Carmen.—Fundación mensual eucarística. La misa de comunión y el ejercicio eucarístico lo tendrán los niños Tarascianos a las siete de la mañana y a las diez se celebrará la misa en honor de San tal con procesión por el interior del templo.

POR EL MAPA DE LAS IDEAS

Los problemas mal resueltos

Para darnos cuenta de las modificaciones que se van produciendo en la conciencia social, nada mejor que observar el efecto que en ella producen ciertas palabras.

La palabra libertad, por ejemplo, que tantas idas de dignidad y de sublimación del espíritu ha evocado, ha perdido una parte de su seducción fascinadora.

En una obra de Henri Lavedan un libre pensador se dirige a un clérigo y le dice en tono de sorpresa: Yo creía que el amor era una palabra profana. ¡No!—contesta el sacerdote—Es una palabra profanada.

Pensad si ha habido una palabra más profanada que la de libertad y comprenderéis uno de los motivos de su desprestigio.

Sin embargo, siempre sonará en nuestros oídos como un halago, porque nos promete la riqueza de posesión más íntima, el desenvolvimiento de nuestra vida interior y como consecuencia la expansión de la propia personalidad.

Nuestra vida espiritual es esencialmente fecunda. Es un brote de estados psicológicos que siempre tienen algo de nuevo. En el ritmo interior el motivo musical persiste, pero es susceptible de muchas variaciones en su desarrollo, y además, el tono, es decir: la intensidad de la vibración varía.

Así, por ejemplo, el dolor se convierte en melancolía, y la melancolía es un sentimiento que tiende a ser una idea. Es más consciente y se combina con el fondo metafísico de la meditación. Por eso, sin duda, es un estado anímico más duradero que el dolor, como ha observado Alfredo Capus.

«Cier os recuerdos melancólicos—ha dicho este dramaturgo—durante más tiempo en nosotros que los grandes dolores. Porque a éstos el tiempo los ataca sin tregua y acaba por disolverlos, mientras que contra la melancolía no puede nada.»

Pero no divagemos... Volviendo a la estimación social de la palabra libertad, vemos que otro motivo de sus relativos prestigios, es que se presentó con muchas pretensiones. Y claro está, ha fracasado, como todo el que se propone lo que no puede conseguir. Ha querido ser la clave central de los problemas humanos y no es en realidad más que un aspecto, un factor que tiene que coordinarse con otros.

Uno de los males de la época moderna, nutrida intelectualmente por el periodismo y la literatura impresionista, es que se enfocan las cuestiones por un solo lado, y en consecuencia se les da soluciones aparentemente claras pero engañosas.

Grecia resolvió el problema de apartar de la inmoralidad a la mujer, a la madre de familia. Pero ¿cómo lo resolvió? Suprimiendo a la mujer como factor de la vida social. La relegó al cinegeo y la hizo vegetar en la ignorancia. En cambio Roma, en una época de su historia, dió libertad a las mujeres, pero, como no supo formar su espíritu, las mujeres fueron entonces peor que los hombres. Ni Grecia, ni Roma supieron resolver el problema de la moralidad en la libertad y de la libertad en el orden.

Así, mutilando uno de los factores que son o parecen contrapuestos se resuelven fácilmente por el momento los problemas. La antigüedad mantuvo hasta cierto punto el orden basándose en la esclavitud. Pero eso es ir contra el derecho y contra la vida.

De lo que se trata, es de hacer que todos los principios y factores de vida tanto individual como social den su máximo rendimiento útil y esta ha sido la obra del cristianismo, dar a la sociedad la plena posesión de su vida, levantándose con sus principios por encima de todas las antinomias, fecundando y coordinando todos los factores del progreso.

SALVADOR MINQUIJÓN.

Milagros y adivinos

¿Qué es milagro? Según su etimología, es hecho admirable que, por su oposición a las leyes naturales, produce en el hombre legítima admiración.

¿Hay y ha habido milagros? Muchos se pueden ver leyendo cualquier revista religiosa; en una acabo de leer cinco curaciones milagrosas acaecidas en la gruta de Lourdes. Nieganlo los impíos, aunque tengan muchas veces que re-

conocerlo, siquiera sea por la cruda guerra que contra él suscitan.

Para contrarrestar el influjo bienhechor del milagro, inventó el demonio el hipnotismo, magnetismo, etcétera que producen hechos como los del célebre Donato (Afredo D'Horo) en Italia, tales que el Gobierno italiano se vio obligado a expulsar a éste, prohibiéndole reproducirlos en los dominios de Italia.

Las curaciones obradas no eran verdaderas, sino aparentes, pues reaparecían. Díjose caso de quedar locos o tontos muchos de los circunstantes, pero no nos detendremos en rechazarlos, por estar ya desprestigiados.

Ahora tratemos de otra ridiculez de moda entre franceses y afrancesados, la adivinación de lo ausente y futuro por magos y adivinatoras que en España no pasarán de la categoría de titiriteros.

Resulta, pues, que con tanto progresar, hemos vuelto dos mil años atrás, a los tiempos de los oráculos de Delos, de las Sibilas, etc.

Hay en el extranjero periódicos que insertan anuncios de adivinatoras; M. de Thebes, que predice lo futuro, saben lo ausente, etc., y algunos, muchos, que alardean de no creer en milagros van a consultarlas, y por unas pesetas o francos obtienen la respuesta de Apolo a Pirro: *Aio te Oeacida Romanos vincere posse* es decir, que o los romanos vencerán a Pirro o Pirro a los romanos, porque de ambos modos se puede entender (cuenta la historia y afirma la tradición que tal profeta acertó).

Más digno del hombre es retirarse ante el milagro hecho por Dios, que la adivinación de cualquier ignorante prostituido.

Para probarlo, reproduciré las palabras de un célebre enemigo de la Iglesia: «Los cristianos, decía, es menester reconocer que no abdicar del honor del ser racional: doblan su rodilla y rinden su entendimiento, pero ante un Ser infinitamente más alto, excelso; los que pisotean su honor, son los que dan culto a cualquier ídolo humano o dan su fe a cualquier imbécil embaucadora.»

ANTONIO ALVAREZ.

Toros y toreros

Esta mañana, a las cinco, era esperado en Salamanca, el más popular de cuantos toreros ha habido u sease Juan Catacismo.

El objeto de su viaje obedeció al deseo de pasar unas horas en la hermosa finca de los excelentísimos señores marqueses de Llen.

Mañana regresará a San Sebastián, donde toreará.

La de Ledesma.

La corrida-concurso que tendrá lugar en esta villa, ha sufrido variación en cuanto a los diestros que han de actuar en dicha plaza.

La empresa ha salido para Madrid con objeto de ponerse al habla con otro novillero de los de mejor cartel.

Así es que cuanto se hable de esta plaza es hablar por hablar. ¿Estamos?... nosotros pero que muy enteraditos.

R.

De Sociedad

Van y vienen.

Van:

Para Retortillo, don Nicasio Sán-Mata.

—Para Lumbrales, nuestro querido amigo don Ricardo Iglesias Galván.

—Para Ciudad Rodrigo, don Fabián Rubio y su distinguida familia.

—Para Boadilla, don Alfredo Vasconcellos.

—Para los baños de Retortillo, don Timoteo Gómez.

—Para Saneti Spiritus, don Tomás Brozas con su señora madre.

—Para Barramón (Avila), el culto médico del mismo don Carlos Jaramillo.

—Para Figueras, la familia de don Lorenzo Niño, profesor de la Normal de Maestros de esta ciudad.

—Para Villavieja, nuestro querido amigo, don Aureliano Ferrero.

Dr. Manuel Peláez

(Médico dentista)

De regreso de los Estados Unidos, donde ha practicado larga temporada los últimos adelantos de la especialidad, ha abierto su consulta,

Pérez Pajol, 15, entresuelo.

Vienen:

De su hermosa posesión de Sa-gos, nuestro particular amigo el ilustre catedrático de esta Universidad, don Lois Maldonado con su bella hija Paz.

—Del campo el joven don Fernando Espino, y don Rafael Beato y familia.

—De Ciudad Rodrigo, el diputado provincial señor Gallo.

—De Fuente de San Esteban, don Julio Salcedo.

—De Bóveda, el médico de aquella localidad don Arturo Juárez.

—De los baños de Ledesma, don Manuel Larras con su distinguida esposa.

—De la Corte, don Antonio Fuentes, amigo nuestro.

Varias:

En León, ha dado a luz con toda felicidad una hermosa niña, la señora doña Esperanza Matachana de Pérez, hermana política de nuestro queridísimo amigo el culto sacerdote don Lope Pérez a quien damos nuestra más cordial enhorabuena.

—Ayer tarde, recibió las aguas bautismales en la parroquia de San Sebastián, el niño Elias del Rey, hijo de nuestro buen amigo don Manuel del Rey a quien le felicitamos.

Fueron padrinos del nuevo infante, la bella y distinguida señorita Francisca Pato y el joven don Elias Martín.

NOTICIAS

Nuestro particular amigo el practicante de la Beneficencia municipal señor Colorado, ha trasladado su establecimiento de peluquería, al piso principal de la misma casa.

Ha implantado en él, grandes reformas que lo hacen ser uno de los mejores establecimientos en su género.

Le deseamos a su dueño, muchas prosperidades.

Si está usted satisfecho del chocolate que toma, pruebe el del Comercio de los Cubanos, y compare si no lo está, adopte definitivamente para su consumo el que se elabora a brazo en el Comercio de los Cubanos, Rúa, 13 y 15, Salamanca, teléfono, número 22.

Toma de hábitos.—En el convento de las hijas de Jesús (Jesuitinas), tomarán el hábito el próximo día 14 del actual, las señoritas Benifacia Manso Arranz María de la Paucela Larros Molina y María de las Nieves García Alonso.

CONSULTORIO DENTAL

de J. León Arias

Se colocan dentaduras artificiales por el sistema más moderno y práctico, de muy poco peso y paladar; reforma las dentaduras viejas y las deja modernas, de poco paladar. Precios económicos convenientes. Extracciones, aplicando anestesia, tres pesetas.

Rúa, 34, principal.

Demografía.—El movimiento demográfico en esta capital, durante el día de ayer, fué el siguiente:

Nacimientos.

María Martín Nieto.

Defunciones.

Purificación Ervada Cordero, Rafael Moro Vela y Catalina Santos Sagrado.

Más barato

que antes

de la guerra

Una peseta solamente cuestan dos botellas de Chartreuse o Benedictine. ¿Cómo puede hacerse este milagro? Comprando una cajita de legítimas esencias de estas licores en el Comercio de los Cubanos, Rúa, 13 y 15, Salamanca.

El «botijo» portugués.—Ayer salió como todos los años, el «botijo» para Figueras de Foz. Al principio fueron pocos los billetes vendidos, pero según llegaba la hora de la salida, aumentaba el número de vaneantes.

Librería de Calón

Plaza Mayor, 33. — Salamanca.

La pluma con depósito de tinta, WATTMAN es la única de resultados positivos

Librería de Calón

Plaza Mayor, 33. — Salamanca.

De segunda clase, fueron vendidos en esta estación, 87 billetes; y de tercera, 283, en el resto de la línea, fueron completados hasta 786 que fué el número total de bañistas.

Hoy saldrá el segundo tren, a la misma hora (cuatro de la tarde.)

Dr. Daniel Mezquita Moreno

Catedrático de la Facultad de Medicina.

Cirugía, vías urinarias.—Plaza de San Juan de Sahagún, 4, principal.

Consulta diaria: de 11 a 1 y de 8 a 5.

Dr. José Gómez Díez

OCULISTA

Plaza Mayor, núm. 1. Consulta diaria de once a una y de tres a cinco.

Caldas de Oviedo

Aguas naturales Nitrogenadas, Bicarbonadas y Radiactivas, de crédito positivo y reconocida eficacia en las enfermedades reumáticas, catarrales, del aparato respiratorio y otras.

Caudal abundantísimo, temperatura 43° c.; estufas e inhalaciones directas del manantial; y completas instalaciones balnearia y de hospedaje; todo en condiciones mejorables.

Temporada oficial: 1.º de Junio a 30 de Septiembre; médico director, don Enrique Dos.

La Guía del bañista, gratis en la Administración del Balneario y en Oviedo, Magdalena 2. 80—14

GRAN SALCHICHERIA DE VALERIANO FERNANDEZ

Calle de Zamora, núm. 52

Ofrece al público los embutidos exquisitos, fabricados en la casa en el mes de Enero, de carnes escogidísimas y solo de cerdo, a los precios siguientes:

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Chorizo csgalar, Idem en tripa de vaca, Idem en tripa de cerdo y ternera, Idem salchichón, Lomos en tripa y adobados, Jamón añejo, Idem por piezas, gran surtido, Jamón al corte, tocino de jamón, idem paletas, pernicotes, chorizo de botes, farinatos, morcillas, juegos de pies, id. sueltos, tocino de gusto exquisito, idem manteca, costillas saladas, idem espinazos, cabezas, pernicotes, huesos de caña, punta y paleta.

Jamón al corte, tocino de jamón, idem paletas, pernicotes, chorizo de botes, farinatos, morcillas, juegos de pies, id. sueltos, tocino de gusto exquisito, idem manteca, costillas saladas, idem espinazos, cabezas, pernicotes, huesos de caña, punta y paleta.

SE ARRIENDAN

varias fincas, radicantes en el pueblo de Gomecello (término de Burgos) y en el de Cabezaabell sa.

Respecto a precio y condiciones, informará: García Barral, número 52, 2.º, y el procurador don Juan José Rodríguez Plaza de San Juan Bautista, número 12. 12-a 4

¡NO TE MOLESTES.....!

esos perfumes, polvos y jabones que empleas no pueden darte resultado: Adquiere los en casa de confianza, para lo cual solamente he de recomendarte la primera en su clase.



Almacenes Generales de Depósito

Sociedad Anónima: Capital, 250.000 pesetas. Los almacenes de esta Compañía admiten depósitos de mercaderías con arreglo a sus estatutos, reglamento y tarifas. Expiden resguardos de depósito pignoraables. Tiene servicio de vías en sus locales, pudiéndose facturar directamente a los Almacenes Generales de Depósito, Salamanca. Administración.—En los Almacenes de la Compañía, inmediatos a la estación del ferrocarril. Oficina de contabilidad.—Zamora 14. Teléfonos, 90 y 147.

Balneario de Calzadilla del Campo

Aguas sulfuradas sódicas bicarbonatadas.

Indicadas las de la Fuente del Estómago en las pirosis, acedías, catarras, úlceras de estómago, vómitos y estreñimiento.

Las de la Fuente del establecimiento, por su alta temperatura, son inmejorables en el reumatismo agudo, crónico, fibroso y tuberculoso, y por el azufre, sulfurado, gas nitrógeno que entran en su composición, hace desaparecer el mal olor del aliento sordera, catarras nasales y del oído y erupciones de la piel de todas clases (eczema, psoriasis: urticaria, etcétera, etc.)

Depósito para la venta de agua embotellada en todas las Droguerías. Rebajas considerables en las habitaciones y usos de las aguas en los meses de Junio y Septiembre.

Temporada oficial, empieza el 1.º de Junio y termina el 30 de Septiembre.

El servicio de fonda es inmejorable y económico. El viaje, muy cómodo desde Salamanca, se hace por el coche de Ledesma, y por los automóviles de Vitigudino, desde ésta.

Para más detalles, dirigirse al señor Administrador de los Baños de Calzadilla del Campo (Ledesma-Salamanca).

A SOMOSANCHO

Para mayor comodidad de los viajeros, este año pueden efectuar el viaje por Peñaranda, en vez de Alba, los mismos días que en años anteriores, o sea, todos los lunes, miércoles y viernes, desde el 20 de Junio hasta el 10 de Septiembre, en el coche que desde la estación de dicho Peñaranda saldrá a la llegada del tren al establecimiento. Carretera, casi todo el camino.

CLINICA: ODONTOLOGICA de Matías Ludeña. CLINICA ESPECIAL DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS de RICARDO MARIN. MÉRICO OCULISTA. Procedente del Instituto Oftálmico de Madrid. Consulta: de DIEZ a UNA. Rúa, 36 pral., Salamanca.

CYRUS El mejor reloj. Agente único en Salamanca: Pedro Juanes. RELOJERIA Y OPTICA. Rúa, 26. Includes image of a pocket watch.

Balneario de Santa Teresa (Avila) El mejor sanatorio de verano. Clima de altura 1.236 metros y el más seco de la península. Aguas radio azoadas, bicarbonatadas, litínicas. Aparatos respiratorio y digestivo, anemia, artritis y convalecencia de enfermedades. Servicio hidro-terápico completo. Hotel de primer orden con timbres y luz eléctrica en todas las habitaciones. Salones de recreo con teatro y de billar y tresillo. Capilla. Extensos jardines y pñares. Coche de la casa a todos los trenes del día y particulares, previo aviso. Temporada: 20 de Junio a 20 de Septiembre. Pidáense folletos gratis al administrador.

CHOCOLATE DE LA TRAPENSES. FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses. VULGO TRAPENSES. DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAROS. Includes image of a chocolate box.

A LOS PROPIETARIOS, ARQUITECTOS Y CONTRATISTAS DE OBRAS!

E. GOMEZ, CARRERA Y COMPAÑIA

Oficinas, talleres y almacenes: Paseo de Canalejas núm. 32.-Teléfono 110.-SALAMANCA

Construcción de toda clase de obras.-Especialidad en las de HORMIGON ARMADO.-Gran exposición y venta de aparatos sanitarios y diversos materiales de construcción.

CONSTRUIMOS

Además de toda clase de obras, las siguientes:

EN HORMIGON ARMADO

Apoyos conductores para energía eléctrica.—Cornisas.
Cimentaciones para edificios y maquinaria.—Impostas.
Dinteles y vigas para grandes sobrecargas.—Miradores.
Cerramientos para fincas.—Ménsulas.
Canalizaciones para riegos.—Pisos sencillos y dobles.
Depósitos para aguas y aceites.—Repisas.
Ensanche de puentes.—Puentes.—Criptas.
Saltos de agua.—Rampas para escaleras.

EN CEMENTO O PIEDRA ARTIFICIAL

Fachadas.—Adoquinados.—Balaustradas.—Losas para aceras.—Y toda clase de pavimentaciones.

EN MARMOL COMPRIMIDO

Balaustradas.—Escaleras.—Bañeras.—Mostradores.—Fregaderos.—Sarcófagos.—Zócalos.—Suelos.—Cruces con inscripciones.

NOTA.—También construimos ACOMETIDAS para saneamientos particulares, a precios reducidísimos y sin competencia.

Esta casa dispone de competente personal, así como de los artículos más modernos. Para convencerse de ello, rogamos a nuestros favorecedores que no contraten nada sin antes visitarnos, pues es la única casa en la provincia que dispone de los principales elementos de construcción y fabricación más perfectos, y de las importaciones más rápidas y surtidas en ventaja de su numerosa clientela.

Se facilitan proyectos y presupuestos.—Ver catálogos y lista de precios.

Paseo de Canalejas, número 32 (Afueras de Sancti-Spíritus).—Teléfono, 110.

ENTRADA LIBRE

TENEMOS EN VENTA

Entre diversos materiales y artículos de construcción los siguientes:

Cementos portlan marcas «Cangrejo», «Hércules» y «Tudela Veguín» y Cal hidráulica de Zumaya.

La exclusiva de cocinas económicas de todos los tamaños «Tipo Bilbao» con y sin Termosifón.

Sifones de cemento y gres para ACOMETIDAS de saneamiento.

Toda clase de aparatos sanitarios, en bañeras, inodoros, urinarios, bidets, inodoros a la Turca, cisternas reguladas e intermitentes, lavabos, grifería y accesorios, etc., etc.

Tuberías de cemento y gres de todos los diámetros y figuras.

Tapas o losas de hierro fundido y de cemento para las arquetas de registro de las ACOMETIDAS.

Tuberías de plomo y hierro galvanizado de diversos diámetros para instalaciones.

Tubos rectangulares de barro cocido, para chimeneas.

Mosaicos hidráulicos.

Azulejos blancos, pintados y biselados.

ORINA

Las SALES KOCH curan SIN SONDAJES ni OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan, en estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arenillas. Curan los catarros e irritaciones de la vejiga; calman al momento las punzadas y horribles dolores al orinar. Limpian la orina de posos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CAPSULAS KOCH cortan en DOS DIAS, sin peligro, los flujos blanorágicos recurrentes, y modifican los crónicos. Para lograr un éxito rápido gratis a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, de MADRID (España), método explicativo infalible.

En Salamanca:

Droguería Fuentes, Plaza del Corralillo, 22

y Boticas acreditadas de la capital y en provincias.

MATRIZ

CURA SIN OPERAR, cáncer, tumores, punzadas horribles, flujo sangre, llagas, congestión, irritación con dolor sordo en las caderas y vientre, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero síntoma en su matriz para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. Fenómenos del EMBARAZO, parto y sobrepeso. Aplicación del tratamiento Rohegel, en la ESTERILIDAD, con resultado positivo en el 98 por 100 de los casos, no habiendo lesión grave irremediable. Diríjase con detalles a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, MADRID. Consulta gratis y por carta.

Sun Insurance OFFICE

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

La Compañía exclusivamente de incendios más antigua de mundo.

Fundada en Londres en 1710

	PESETAS
Posee el «Sun» un capital de L. E. 2.400.000, ó sean a la par.	60.000,00
Sus premios en el año 1910, reducidos resseguros, exceden de L. E. 1.470.000.....	86.750.000
Sus fondos exceden de L. E. 3.100.000.....	77.500.000
Los intereses de estos fondos exceden de L. E. 67.900.....	1.697.000

Esta compañía no liga a sus asegurados por un cierto número de años. Les deja en libertad de anular el seguro cuando les plazca.

Autorizado por la Comisaría general de Seguros, con fecha 25 Febrero 1914.

Representante en Salamanca:

D. JUAN ANTONIO SANCHEZ

Portillo del Pozo Hilera, número 7.

Fábricas de Abonos y Superfosfatos ACIDOS Y SULFATO DE HIERRO

Hijos de Mirat

Salamanca y Logrosán

(Cáceres).

Importadores directos de nitratos, sales potásicas y amoníaco.

Pastas para sopa. - Almidón.

Tres medicamentos

preciosos.

Las Píldoras laxantes antisepáticas de Anaya, combaten eficazmente el estreñimiento crónico.—Unguento Anaya, infalible para curar las grietas en los pechos y toda clase de heridas, aunque por heridas de quemaduras.—Píldoras febrífugas de Anaya, imposible que a ellas se resista el paludismo, ya sea calentura diaria, terciana, cuartana, etc. Fídanse en droguerías y farmacias.—Deposito en Ciudad Rodrigo: Droguería de D. Gregorio S. Gamboa, PLAZA MAYOR.



LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas.

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las capitales de España, Francia y Portugal. CINCUENTA Y UN AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.

Subdirector en Salamanca:

DON ANDRES P.-CARDENAL

Plaza de la Libertad.

LABORATORIUM ONYX BERLIN, S. W. 19.

Si queréis tener la dentadura de una blancura envidiable y conservar la boca en un estado perfecto de higiene,

USAD

cada mañana, los insuperables

:: Dentífricos ONYX ::

BAZAR SANTOS - Salamanca.



Jabón y Crema ONYX

¿Hay algo más desagradable y nocivo que una boca descuidada?

Todos los higienistas responden que NO, y recomiendan los dentífricos ONYX.

PASTA ONYX..... 1,25 pesetas.

POLVOS ONYX..... 1,25 idem.

ELIXIR ONYX..... 2,75 idem.

: Polvos de arroz ONYX :